

Appel à projets ADEME/DREAL Pays de la Loire - 2015
« Education à l'environnement et au développement durable dans les territoires »

« ILS L'ONT FAIT ! »

mars 2016

Agir ici, changer là-bas

Porteur de l'action (coordonnées)

Association Hirondelle
4 rue de Verdun – le Clion sur mer
44210 PORNIC
02.51.74.02.62
coordination@associationhirondelle.fr

Personnes concernées

Collégiens et grand public du territoire du Pays de Retz Atlantique (44)

Thème principal

Sensibilisation des citoyens au changement climatique et aux enjeux de la Conférence Paris Climat 2015

Objectifs

Le projet s'est donné comme objectif de sensibiliser les élèves de collège aux changements climatiques à travers l'expression d'enjeux locaux dans le cadre de la Conférence des Parties (COP21) à Paris en 2015.

- Sensibilisation à la mesure de son empreinte écologique et de ses implications en termes de changements climatiques
- Sensibilisation au principe du bien commun et de la spécificité de l'enjeu climatique à travers la relation « action local/ effet global »
- Sensibilisation à la notion de bilan carbone : Étude de cas, le bilan carbone de mon collègue
- Sensibilisation au principe de gouvernance climatique et au rôle de la COP21.

Description et déroulé de l'action

L'association a réalisé 28 interventions auprès des 7 classes de 5^e du collège Jean Mounès, à Pornic. Les 200 élèves ont pu prendre conscience de leur « empreinte écologique » et trouver des solutions pour la réduire. Ils ont acquis le recul nécessaire pour comprendre l'impact de leurs gestes quotidiens et de la société sur le climat. Ils ont également pu s'impliquer concrètement par le jeu de rôle et découvrir le principe de gouvernance, ses enjeux mais aussi ses difficultés. Ils ont ainsi compris les enjeux internationaux et le principe de gouvernance à travers une « simulation » de la mise en œuvre du Protocole de Kyoto, et les suites à donner lors COP21 de Paris 2015.

Hirondelle a également organisé une manifestation, sur lesquelles près de 800 personnes ont pu bénéficier d'une sensibilisation aux problématiques liées au changement climatique. Le 4 avril 2015 à Pornic, suite à son Assemblée Générale dont le thème était « l'adaptation au changement climatique », Hirondelle a eu le plaisir d'accueillir Hubert Reeves pour sa Conférence « L'Avenir de la Vie sur Terre ». Le grand public, mais aussi l'ensemble des élèves du collège Jean Mounès ayant bénéficié des animations ont été conviés à participer à cet événement spécial.

Partenaires

L'ADEME et la DREAL des Pays de la Loire
Le Conseil départemental de Loire-Atlantique
La commune de Pornic
Le collège Jean Mounès à Pornic.

Comment mieux connaître l'action (exposition, site, événement....) ?

« Le petit plus »

L'invitation par Hironnelle d'une personnalité renommée comme Hubert Reeves pour traiter de ces sujets sensibles que sont le réchauffement climatique et la protection de la biodiversité a été très bénéfique. Cet événement a permis de toucher un public plus large, pas forcément sensibilisé ou « convaincu ».

En complément (photos, illustrations...)



Photo : Conférence sur l'adaptation au changement climatique et aux enjeux de la gouvernance climatique



Photo : Conférence Hubert Reeves « l'Avenir de la Vie sur Terre »

PORNIC samedi 4 Avril 2015

Espace culturel du Val Saint-Martin

Hubert Reeves

Conférence exceptionnelle
organisée par l'association Hirondelle

« L'avenir de la vie sur Terre »

17h00

Conférence à l'espace culturel du Val Saint-Martin
suivie d'une séance de dédicaces

Entrée libre et gratuite*

Réservation possible pour les
adhérents d'Hirondelle

Ouvrages disponibles à la vente lors de la conférence

*dans la limite des places disponibles

Contact et réservations
Association Hirondelle
1, rue de Verdun
Le Clion-sur-Mer
44210 Pornic
Tél : 02 51 74 02 62
asso.hirondelle@hirondelle.fr
www.associationhirondelle.fr

20 ANS



Pornic et sa région

■ PORNIC

CHANGEMENTS CLIMATIQUES. Quels efforts font ces collégiens ?

Isabelle Noirard, coordinatrice au sein de l'association pornicaise Hironnelle, a réuni à l'amphithéâtre Thomas Narcejac dans la journée du 24 novembre, 200 élèves de 5^e du collège Jean Mounès sur le thème « Cop 21 : changements climatiques et biens communs ».

Elle a montré les différentes étapes qui ont conduit à la Cop 21 qui va se tenir la semaine prochaine à Paris (30 novembre au 11 décembre) et, à travers une simulation ludique de la mise en œuvre du protocole de Kyoto où chaque élève représentait un état, elle a incité les élèves à

s'impliquer directement dans les options à prendre.

L'occasion de demander à quelques élèves les efforts qu'ils étaient prêts à faire eux-mêmes pour la planète et les changements qu'ils étaient prêts à apporter dans leur façon de vivre.



Janet de La Bernerie. C'est simple, je ne vais prendre que des douches et pas trop longtemps pour économiser l'eau. Je fais attention à la maison au tri sélectif que ce soit à la cuisine ou dans toute la maison. Pour la vaisselle aussi je fais attention à ne pas utiliser trop d'eau. Avant de jeter quelque chose, je me demande toujours si cela pourrait servir à autre chose, une forme de recyclage.



Alan de Pornic. Pour l'instant, je fais attention de ne pas gaspiller mais quand je serai plus grand je prendrai sûrement des mesures qui demandent plus d'efforts. Je ne jette rien avant d'être sûr que cela ne peut servir à rien. Pour l'eau, c'est sûr, je fais attention mais je n'en consomme pas beaucoup. Ce sont les usines qui polluent mais il en faut bien pour fabriquer. C'est compliqué.



Romane de Pornic. Il ne faut pas jeter de la nourriture mais la donner aux animaux. Je fais attention aux plantes pour qu'elles puissent se développer. Sur la pollution on ne peut pas faire grand-chose pour l'instant, c'est pour plus tard. On devrait faire plus de vélo. Et il faut mieux répartir les richesses entre les différents pays sur la planète.



Brandy d'Arthon en Retz. Je veux utiliser mon vélo le plus possible pour ne pas polluer l'air. En lavant mes dents, je fais attention à ne pas utiliser trop d'eau. Pour le tri dans les bonnes poubelles, je fais aussi toujours très attention. Je crois qu'il est important de bien respecter les plantes et les animaux. Ils sont indispensables.